
CIENCIA Y FE (Segmento # 188)         NAVIDAD Y LA ESTRELLA DE BELEN (3ra parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE, APROVECHANDO ESTOS DÍAS NAVIDEÑOS, SEGUIREMOS NUESTRO 
ESTUDIO DE LA ESTRELLA DE BELEN Y LAS FECHAS DE NAVIDAD, EPIFANIA Y EL 
BAUTISMO DEL SEÑOR. COMO VIMOS LA SEMANA PASADA LA IGLESIA 
ORIENTAL CELEBRABA ESTAS TRES FIESTAS COMO UNA SOLA EPIFANIA, A 
VECES LLAMADA POR ELLOS “TEOFANIAS”, O SEA, MANIFESTACIONES DE DIOS. 
HOY QUEREMOS VOLVER A CONSIDERAR OTRAS TEORÍAS SOBRE LA ESTRELLA 
DE BELEN. VIMOS QUE NO PUEDE SER UN METEORO, NI UN COMETA, NI UN 
PLANETA. UNA CUARTA ALTERNATIVA CONSISTE EN QUE SE TRATO DE UNA 
TRIPLE CONJUNCIÓN DE LOS PLANETAS JÚPITER Y SATURNO.   PARA 
EXPLICARNOS COMO SEENTIENDE ESTO TENEMOS COMO SIEMPRE A NUESTRO 
“EXPERTO ASTRÓNOMO Y FÍSICO, EL PROFESOR FRANCISCO MULLER DE LA 
UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE LA FLORIDA, FIU, Y QUE TENGO ENTENDIDO 
QUE PRONTO TAMBIÉN COMENZARÁ A DAR UN CURSO DE ASTRONOMIA EN EL 
MIAMI-DADE COLLEGE, RECINTO NORTE.  ¿Cómo SE ENCUENTRA HOY PROFESOR 
Y ES CIERTO QUE DARÁ ESTAS CLASES EN EL PRÓXIMO SEMESTRE? 
 
Así mismo es, Jorge. Daré Astronomía en el Recinto Norte del Miami-Dade Collage y Física 2 
con cálculo en el edificio de ingeniería de FIU.  Dios no quiere que descanse. Pero gracias a El 
puedo seguir buscándolo a El a través de la Ciencia y como dijiste hoy nos toca volver a hablar 
de la estrella de Belén. 
 
¿QUÉ ES ESO, PROFESOR, DE UNA TRIPLE CONJUNCIÓN DE LOS PLANETAS 
SATURNO Y JÚPITER? SI SOLO SON DOS PLANETAS ¿POR QUÉ LA LLAMAN 
TRIPLE?   
 
No, triple no se refiere a tres planetas sino que alrededor del año 7 AC los planetas Júpiter y 
Saturno tuvieron una conjunción TRES veces en el mismo año. Esto es un fenómeno tan raro que 
no se da sino cada 900 años. 
 
PERO LA PALABRA “CONJUNCIÓN” ¿A QUÉ SE REFIERE? 
 
En Astronomía se llama conjunción cuando un planeta exterior, o sea, de Marte hacia fuera, se 
pone en línea recta con la tierra y con el Sol. Todos los planetas exteriores, o sea Marte, Júpiter, 
Saturno, Urano y Neptuno, que están más lejos del Sol que la tierra, manifiestan conjunciones en 
períodos perfectamente predecibles.  Por ejemplo Marte las tiene cada 780 días, Júpiter cada 399 
días, Saturno cada 378 días y así por el estilo. Pero lo espectacular es que dos planetas tengan la 
conjunción simultáneamente. Como te dije antes entre Júpiter y Saturno esto solo ocurre cada 
900 años, y lo sorprendente es que en el año 7 AC esto ocurrió TRES veces en el mismo año y 
por eso muchos especulan que los Reyes Magos, que eran astrólogos de Babilonia, o de Persia, 
muy bien pueden haber visto el fenómeno  
 
PERO ¿POR QUÉ RELACIONARON ESTO CON EL NACIMIENTO DE UN REY ENTRE 
LOS JUDÍOS? 
 
Esa triple conjunción ocurrió cuando los dos planetas estaban en la constelación de Piscis, que se 
interpreta tradicionalmente en relación al destino de los judíos, y de ahí muy bien pueden haber 



recibido la inspiración de Dios de que algo grande iba a pasar en el pueblo de Israel.  No 
olvidemos, Jorge, que los judíos habían sido zarandeados, por así decirlo, muchas veces en su 
historia, primero esclavos en Egipto, después el exilio en Babilonia.  En Grecia, por ejemplo, 
muchos esperaban el nacimiento de un “Niño Divino”. El filósofo griego Platón, mucho antes de 
Cristo, esperaba que viniera El Justo, como El le llamaba.  Sea como sea, los magos asociaron el 
fenómeno de la “estrella” con el nacimiento de un rey judío.  Ya entre los Babilonios existía la 
costumbre de mirar qué estrella se encontraba en el horizonte cuando alguien importante nacía. 
 
SERÍA COMO LA “ESTRELLA DE LA SUERTE” DE ESA PERSONA SUPONGO. 
 
Sí, que guiaba el destino de la misma. Recuerda que todo esto es superstición, eh. Nosotros como 
hombres somos libres y como cristianos no podemos creer en todas esas supercherías. Ningún 
cuerpo ni conjunción ni estrella ni nada por el estilo puede fatalmente determinar nuestra vida. 
Pero de algún modo, como te dije, Dios puede haber inspirado a los sabios astrólogos del 
Oriente, a interpretar el fenómeno como un símbolo divino. 
 
Y SUPONGO QUE ENTONCES LAS TRES VECES QUE OCURRIÓ ESA CONJUNCIÓN 
DE JÚPITER Y SATURNO EN LA CONSTELACION DE LOS JUDÍOS, O SEA, PISCIS, 
FUERON LOS MOMENTOS EN QUE LOS MAGOS VIERON LA ESTRELLA, Y DESPUES 
NO LA VIERON, Y LUEGO LA VOLVIERON A VER ¿SERÁ ESO LO QUE PASÓ? 
 
Así mismo. He leído a algunos autores partidarios de esta teoría que la adaptan así mismo a los 
eventos vistos por los magos. Incluso en el Planetarium de Miami, hace años, pusieron un show 
que ilustraba lo de la triple conjunción. Quizás la figura más prestigiosa que defendió la triple 
conjunción fue el gran astrónomo cristiano, Johannes Kepler, en el año 1606. 
 
Y DESDE EL PUNTO DE VISTA FÍSICO Y ASTRONÓMICO ¿HAY ALGUNA OTRA 
HIPÓTESIS SOBRE LA ESTRELLA DE BELÉN? 
 
Si, como dijimos hace dos semanas, algunos han pensado que se trataba de una estrella nova y 
otros hasta una Supernova. 
 
¿Qué ES UNA NOVA Y COMO SE DIFERENCIA DE LA SUPERNOVA? 
 
La estrella NOVA viene de la palabra en latín que quiere decir NUEVO. O sea, una estrella 
nueva. Este es un fenómeno realmente espectacular en que súbitamente en el cielo aparece una 
nueva estrella, tan brillante como mil soles y que puede durar en el cielo por días y aun meses. 
La diferencia con las supernovas está en la intensidad, o sea, la supernova es todavía más 
brillante.  
 
ENTONCES LA ESTRELLA DE BELÉN SERÍA ESA ESTRELLA NUEVA, NOVA O 
SUPERNOVA, QUE SÚBITAMENTE APARECIÓ EN EL CIELO Y QUE LOS MAGOS 
VERÍAN. 
 
Si, pero en contra de esa teoría está el hecho de que muchas otras personas y culturas debieron 
haber visto ese fenómeno, y que yo sepa, nadie lo ha reportado entre el 7 y el 4 AC. Como vimos 
en un programa anterior, a Herodes lo cogió desprevenido la visita de los Magos. Además la 
Nova o la Supernova, no desaparecen, ni vuelven a aparecer como fue el caso de la estrella de 
Belén. Parece que tenemos que abandonar la teoría de la nova o supernova. 



NOS ESTA PASANDO LO QUE A LOS MAGOS, PROFESOR. TENEMOS UNA TEORÍA 
SOBRE LA ESTRELLA. LA VEMOS, LA CONTEMPLAMOS, PERO DESPUES SE NOS 
DESAPARECE, PORQUE LA TEORIA NO “SIRVE” PARA DESCRIBIR LO QUE DICEN 
LOS EVANGELIOS. 
 
Esto suena a que nuestra pesquisa en pos de la estrella de Belén va a tener que seguir la semana 
que viene. 
 
 


